

Están entrando armas y pertrechos de guerra por la frontera con Nicaragua

EL PAIS

Teléfonos:
2071
y 2575

Apartado:
871

Semanario independiente y de intereses generales

Año VI

SAN JOSÉ, (COSTA RICA) LUNES 24 DE ABRIL DE 1933

Núm. 265

La compra de armas por valor de \$ 500,000.00

Con demasiada insistencia se dice en todas partes, que el Gobierno ha vendido la totalidad del armamento que existe en los cuarteles y guarniciones de la República, a una poderosa casa alemana.

Así mismo se asegura, que ha comprado o intenta hacerlo, material de guerra por medio millón de colones.

Parece cosa de locura, comprar en estos momentos de angustia, CIENTO MIL DÓLARES en semojan tes porquerías. Con quién vamos a pelear? Con Nicaragua? Dios nos libre de pensarlo siquiera! Con Panamá? Menos aun; no tenemos motivo alguno para prever ataques de nuestros veci-

nos, con los cuales guardamos relaciones de cordial inteligencia diplomática. Para guardar el orden público? Para eso es más que suficiente el armamento que existe en los cuarteles; díganlo

si no los heridos del año pasado; podemos alfirmarlo los heridos del año 1919.

Ya comienzan, o por mejor decir, ya siguen los grandes negocios que brindan las grandes co-

misiones; ya está el público comentando más de lo necesario ese contrato de compra-venta y el sufrido pueblo: «es cupe que te escupe», mientras los otros fuman.

Nuevo aspecto de la quiebra del Banco "John M. Keith"

Con insistencia se dice que nuestro colaborador, el Lic. don Santiago Durán Escalante, ha hecho venir de la República de Panamá una serie de documentos que tienen relación directa con la quiebra del Banco Keith.

Probablemente esos documentos llegarán a

manos de las personas interesadas en aclarar asunto tan trascendental e importante. Ojalá que no sea tarde, cuando la justicia conozca esos detalles, pues hemos sabido que en la Botica Francesa y bajo los auspicios de un grupo de caballeros, se ha constituido UNA SOCIEDAD

PROTECTORA DE... perdidosos con motivo de la quiebra, que trata de nombrar un curador a su gusto y de su confianza, sin que pueda asegurarse en forma alguna ni un mediano éxito para los intereses de las víctimas de esa catástrofe económica.

Ahora se trata de formar un block de oposición, que de verdad defiende los intereses colectivos; un buen grupo de acreedores del fallido Banco Keith ha visitado al Lic. Durán Escalante, quien ha quedado de contestar en el curso de la semana que hoy se inicia, si se hace cargo o no de re, resentar los intereses de los que no quieren ponerse bajo los auspicios de la Sociedad protectora... patrocinada por la Botica Francesa.

Oportunamente nos ocuparemos de este conflicto económico que ha puesto en las puertas de la miseria a tantos hogares.

Para negocios "tigres" el Banco Nacional de Seguros

Hace muy pocas semanas que una catástrofe bancaria conmovió hondamente nuestra minúscula BOLSA MERCANTIL; hace muy pocos días, que por decreto del Congreso Constitucional, se hundió en el mar de las fatalidades el que fué CREDITO HIPOTECARIO. Cuánto tiempo faltará para que tengamos que lamentar alguna otra congoja bancaria?

El odioso monopolio de seguros, que ha venido haciendo por ley más odiosa todavía, el Banco Nacional, nos hace pensar, cuán conveniente sería que el Gobierno nombrara un interventor, pero no de su camarilla, para que por una vez siquiera visitara las oficinas del Banco e informara al país sobre todas las operaciones que lleva a efecto esa Institución.

Allí está el dinero de todos los que vivimos en Costa Rica; allí está el uno por ciento de nuestras deudas, respondiendo por las pólizas que los acreedores exigen; allí está el «cerebro de un gran estalista», al servicio del más «tigre» de todos los negocios que puede concebir la humana imaginación.

Qué utilidad tiene para el comerciante, para el cafetalero, para el industrial, el enorme depósito, producto de todas las pólizas, que llega, a grado o por la fuerza, a

las arcas de esa Institución? Qué se hace ese dinero? Se acumula formando montones para contemplarlo con judaica avaricia; se invierte bien, o se tiene para estar sacando de apuros, con el sudor de todos, al Gobierno, que no gobierna?

No hay en toda la Cámara algún diputado que pregunte por las finanzas de esa Institución Nacional? No ha

brá algún diputado que pida el cumplimiento del artículo 37 de la ley de Bancos, reformado en el año de 1918 y revalidada la reforma dos años más tarde?

Oportunamente nos meteremos en el corazón de ese Banco...

Panamá, 23	
7702.....	\$ 18,000
0435.....	6,000
0019.....	3,000

La prostitución invade los espectáculos públicos

Conviene solicitar de las autoridades superiores de la Provincia y muy especialmente del señor Gobernador y del señor Director de Policía, que ordenen a sus subalternos, no permitir en los asientos princi-

pales, como lunetas, butacas y palcos, la presencia de mujeres de la vida alegre, que constituyen una de las inmundidades más grandes, que ahora afean los sitios de reunión social.

Esta súplica la trasla-

damos también a los empresarios de los Teatros de primer orden. Ojo con esas mujeres carne de lupanar, que con su sola presencia ensucian cualquier sitio público.

Noticias grandes...!

Lea el próximo número de EL PAIS. Material selecto y variado. Entre los artículos que publicaremos, habrá uno de gran sensación política; un estudio sobre finanzas; e iniciaremos una sección «Siluetas» en que haremos desfilar uno por uno los santos grandes, del presente y del pasado. En esa sección reproduciremos las grandes frases y los grandes pensamientos, de nuestros «más» grandes e imprevistos santos gran-

des; para enseñar juzgándose los unos a los otros, toda la grandeza, de nuestros santos grandes. Hay frases que «erizan»; otras dulces, como los caramelos; otras ignoradas u olvidadas y unas pocas nuevas de nuestra propia cosecha. Publicaremos un artículo titulado... mejor no decimos cómo y en el cual pintaremos de qué modo cumplen sus compromisos, nuestros «grandes» (todos) no personajes.

El negocio Simmons Construction Company, no ha concluido aún

Habiendo fallado dos de los señores árbitros el ruidoso litigio en favor del Estado, es de esperarse que los personeros del mismo, intenten el cobro del bono de garantía, por CIENTO MIL DÓLARES, que la compañía aseguradora es en deber a la República victoriosa.

Llama sobre manera la atención, la indiferencia con que en estos tiempos de extrema crisis, han visto los señores encargados de velar

El Gobierno de la República ha sido avisado, de fuente fidedigna, que por la frontera norte han entrado al país, armas y pertrechos de guerra, con fines hostiles.

Entendamos que la noticia le fué dada al señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación y que ese caballero ha tomado las

medidas del caso y que la prudencia aconseja.

Está el Gobierno preparado para conservar el orden público en el remoto caso de que fuera alterado, por cualquier movimiento subversivo, provocado por alguna agrupación, que necesita para cumplir con su programa de ideas, de la revolución armada?

Ventas de licor. Casas que se dedican al negocio sin patente

Por los arrabales de la capital, hay una cantidad de casas en que diariamente, desde las diez de la noche hasta las primeras horas de la madrugada siguiente, se vende sin permiso, licor extranjero y del país a un grupo de transnochadores, que después de consumir todo lo que pueden en cantinas, taquillas y hosterías, aterrizan en estado de subconciencia en esas guaridas en que les hacen el «servicio» de embutecerlos y degenerarlos cada vez más.

Confunde y pasiona la indiferencia de las autoridades, que bien enteradas de las constantes violaciones de la ley de licores; se hacen de la vista gorda y no intentan pero ni en la más insignificante for-

ma, penerle al mal remedio.

Hay que castigar severamente esa clase de contrabandistas, que venden sin patente, es tafaendo al Fisco; y que venden, sabe Dios qué revoltijos, para ganarse unos cuantos centavos en cada copa de vino, que los borrachos llevan a sus labios.

Preocúpense un poco, señores, por concluir con tanto vicio y con tanto negociante sin escrúpulo. No queremos creer que a las autoridades superiores poco o nada les importan la salud y la tranquilidad colectivas.

Este gravísimo problema social, no interesa al Ministro de Salubridad, o al de Gobernación y Policía?

Las enfermedades contagiosas y la prostitución encubierta

Verdaderamente penoso es el cuadro que con frecuencia se observa en multitud de hogares, cuando el marido o el hijo de familia caen en los brazos inmundos de esas vírgenes de ietrina, que ofrecen sus impúdicas caricias por un puñado de monedas...

Y menos mal, si al comerciar con su carne despreciable, tuvieran cuidado de ofrecer mercadería consumible a sus parroquianos, en vez de pedazos de sífilis o virus

gonorréico, que al llegar a los tejidos internos de un organismo nuevo, destruyen la vida, por un instante de mentido placer.

La prostitución con cartilla, es menos peligrosa que la encubierta. Cuantos casos conocemos, de individuos que atraídos por una carapintorreteada y unas pan-torrillas rellenas con trapos sucios, llegan a las boharcillas a donde viven esas aves pálidas y

Pasa a la página 4

por los intereses colectivos, esa victoria jurídica, que pone en manos del Estado medio millón de colones; y por encima de todo, que aun a estas horas no hayan iniciado las gestiones de cobro para hacer efectivo ese dinero.

En las primeras sesiones del Congreso, durante el mes de mayo, remitiremos a ese Alto Cuerpo una exposición detallada del negocio, pidiendo que interpele a los funcionarios que

corresponda y en especial al señor Ministro de Justicia y al Promotor Fiscal de la República, para que expliquen por qué no cobran esa fabulosa cantidad de dinero, en estos momentos de angustia para el Tesoro Público.

Nada ha dicho el Lic. Casorla, que tenga relación con el bono de los CIENTO MIL DÓLARES... Se perderá ese bono? Esto tampoco huele bien!

«EL PAIS»

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES
SAN JOSÉ COSTA RICA AMÉRICA CENTRAL
Director y Adm. *Eduardo Montealegre Castro*
Redactores: *M. L. Garay y R. A. Valladares*
Colaborador: *Santiago Durán Escalante*
TELÉFONO 2071 APARTADO 871
CIRCULA LOS LUNES NUMERO SUELTO 10 CTS.
SUSCRICION MENSUAL 40 CÉNTIMOS
Administración: Imprenta Falcó Hnos., Avenida 7a

Un paciente del salón Calneck se refiere a la labor del Dr. Bañón

Salón Calnek, San José
16 de Abril de 1933.

Señor
Director de EL PAIS
Pte.

Muy señor nuestro:
Confiado en su bondad y franqueza, que ha sido norma en su acre-

ditado Semanario en asuntos relativos en pro del pueblo, le ruego dar acogida a estas líneas.

EN CAMPAÑA ANTI-TUBERCULOSA

Si el Dr. Bañón, resuelve irse a Panamá, donde esperan ansiosos su magnífica especialidad de fisiólogo, mucho

me agradecería ver de manos de pseudo-tisiólogos las curaciones que he conocido en el año 1932 y 33. Los que han sido radicalmente curados son personas pudientes; mientras que, los que han disfrutado de hospitalidad unos han fallecido, y la mayoría ha obtenido el completo alivio. Algunos miembros de "La Liga Antituberculosa", han incurrido al más grave de los errores, al creer que no suministrando los prin-

cipales medicamentos y etc.; con esto, perjudican al Dr. Bañón; sin acordarse de centenares de desdichados que pueden curarse, y algunos vendidos, caen minados por la enfermedad. Del Dr. Bañón, ya sea que esté dentro o fuera del país, tendré que admirar en la forma que ha luchado en contra de la tuberculosis: con abnegación y filantropía.

De usted atentamente:

Nettali Salazar Argüedas

EDITORIAL

"Cuando la fortuna, por un caprichoso cambio de humor, derriba a su favorito de apertados los servidores que, arrastrándose de manos y rodillas se esforzaban por subir a la soñada cumbre persiguiendo sus pasos, le dejan despenar, sin que ninguno le acompañe en su caída." (Acto 1º. escena 1º. Timón de Atenas. Shakespeare).

Leyendo las obras maestras, producto de las grandes mentalidades, se llega a la conclusión fatal de encontrar en ellas; siempre, reflejos constantes de la vida misma.

Shakespeare, el inmortal poeta inglés, merece mayor admiración como filósofo que como vate. En cada una de sus creaciones geniales, pintó de mano maestra el corazón humano en alguna de sus manifestaciones.

Así, en Timón de Atenas, al sólo iniciar su lectura, tropezamos con las palabras copiadas, que envuelven una de las sentencias más sabias que hayamos visto y que debiera esculpirse con caracteres de bronce frente a la mesa de trabajo de los Jefes de Estado; especialmente, cuando ellos, como el actual Presidente de la República, gustan de improvisar sus amigos, colaboradores y mandaderos.

Los mas encarnizados enemigos del señor Licenciado Jiménez; los enemigos de toda la vida; los que lo han herido en su persona y en la de sus deudos más cercanos (entre ellos, alguno lo hizo en el Congreso de 1914 lastimándolo en sus más caros sentimientos de amor); los que tuvieron frases displicentes para el Jefe de Estado en los años comprendidos entre 1924 y 1928; los que recomendaron a sus partidarios al ver sus banderas hechas girones por el Ricardismo que naciera en las oficinas del "ex Crédito Hipotecario", guerra a muerte al viejo ambicioso, que destruía el estandarte de regeneración nacional y luego llegaron al calor del presupuesto a hincarse de hinojos ante el César de Cartago; todos ellos, cuando el Júpiter decline en forma definitiva, estarán prontos a contribuir en la medida de sus facultades, al derrumbamiento del "Jefe admirado" del "hombre ilustre" del "caudillo inimitable" que los colmó de honores y de riqueza, en sus horas de bonanza.

Yo no comprendo, cómo los hombres que mandan pueden perder el sentido de la realidad hasta el extremo en que eso ocurre con el señor Licenciado Jiménez.

Ha olvidado, que él, después de lanzar a la arena política el nombre de mi tío el doctor don Carlos Durán, haciendo un gesto olímpico, enseñó a las generaciones que actualmente mandan, la forma "jurídica" de preparar un "28 de abril" y desgraciadamente un "27 de enero"? No cree el señor Jiménez que sus sabias enseñanzas pueden llegar a dar sabroso fruto y que puede ser él, quien se coma del mismo, la mejor parte?

Felipe 2º. dijo una vez; "que ninguna cabeza puede levantarse más alto que la que ciñe la Corona"; don Ricardo Jiménez siempre ha creído en ese aforismo político y puede ocurrir, que por su extremada confianza en los hombres que mandan, se repita en Costa Rica la fecha trágica para la historia y que por muchos meses fué grata para el noventa por ciento de los costarricenses... el 27 de enero del año 1917.

Cuando eso ocurra, nosotros, los adversarios de toda la vida, depondremos nuestras armas de combate espiritual y trataremos de que la Historia sea leve para el hombre público costarricense

Carlos Manuel Fernández DENTISTA

Especialidad en puentes removibles sistema ANKERS o DEEFOUR.
Calzas y puentes per el sistema INKAY y porcelana «sin coronas». Dentaduras parciales o completas de Porcelana, Oro, Aluminio, Hecólite y Cauchos.
HORAS DE OFICINA: de 8 a 11 y de 1 a 6.
Oficina del doctor Facio. San José.

Legación a Guatemala

Durante el último viaje del señor Secretario de Relaciones Exteriores, a Guatemala, se comentó mucho la seguridad con que él anunciaba su regreso a la tierra hermana, para el mes de abril en curso.

Suponemos que nuestro Canciller está alistando sus maletas de

nuevo, y antes de que haga viaje, muy respetuosamente quisieramos preguntarle, qué hizo por allá, en beneficio del prestigio de nuestra Diplomacia duramente ofendida en la persona de nuestro compatriota el Dr. don Fernando Yglesias. ¿Podría decirnos algo el señor Pacheco?



Edison Mazda

Producto de la General Electric Co.
The Costa Rica Electric Light and Traction Co., Ltd.
DEPARTAMENTO COMERCIAL, Distribuidores

que de mayor prestigio ha logrado gozar durante los últimos cuarenta años, fuera de Costa Rica. Para entonces, oiremos entonar a muchos de sus grandes amigos de hoy, sus enemigos de ayer, en tono de Evangelio, la dura sentencia de Timón de Atenas, con que hemos iniciado este editorial.

S. D. E.

Plan de la Lotería del Asilo Chapuí para el sorteo del 7 de Mayo de 1933

Emisión de 15,000 billetes numerados del 1001 al 16,000 a razón de \$ 10.00 cada uno
divididos en décimos, a \$ 1.00 el décimo
Valor en premios: 94,510 colones

1 premio mayor de \$ 30,000	\$ 30,000.00
1 » » 4,000	3,000.00
1 » » 1,000	1,000.00
10 » » 500	5,000.00
52 » » 200	10,400.00
81 » » 100	8,100.00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 100.00 cada una	1,000.00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 50.00 cada una	500.00
99 aproximaciones al resto de la centena del primer premio, de \$ 10.00 cada una	990.00
14 terminaciones a las tres últimas cifras del primer premio, de \$ 80.00 cada una	1,120.00
135 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$ 40.00 cada una	5,400.00
1350 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 20.00 cada una	27,000.00
1764 premios	\$ 94,510.00

Don Francisco Araya Cisneros, candidato a diputado

El distinguido caballero, con cuyo nombre iniciamos estas líneas, figurará en lugar muy distinguido de una de las papeletas que mayores simpatías despierta por la Provincia de Alajuela.

Miembro connotado del progresista cantón de San Mateo, llevará al Congreso la representación de un pueblo, que hasta ahora ha sido olvidado por los políticos en el momento del reparto; pero la justicia, que tarda pero nunca olvida, ha hecho sonar su hora para el mayor centro minero de la Re-

pública y en la próxima legislatura, junto a otros nombres nuevos, que llegarán a la Cámara con todo el entusiasmo de sus vidas sin doblez, el probo señor Araya Cisneros, ostentará la representación de su provincia y llevará con su esfuerzo, todo el bienestar y el progreso a que su pueblo natal es acreedor.

En nuestro próximo número daremos a conocer la vida íntegra, del candidato a diputado cuyo nombre repertuce ahora en todos los confines de la tierra del erizo.

Mande sus impresos a Falcó Hnos.

Todos los días imitado pero jamás igualado

Timbre LA FERIA

Todos los días imitado pero jamás igualado

El problema de la pobreza

En otros números de esta Revista me he ocupado del problema del proletariado. Ahora insisto en que debe tratarse esa cuestión con mucho cuidado y con la mayor diligencia posible.

Hace unos días visité, en compañía de un acaudalado señor, vinculado con nuestras altas finanzas, por parentesco muy cercano, (creo que no tiene menos de tres millones de colones), uno de los tantos barrios de la capital, a donde, con mayor miseria que la que puede concebirse vulgarmente, viven algo menos que como animales, los pobres vergonzantes.

Les llamo «pobres vergonzantes», porque son mucho más dignos del triste nombre, que esa serie de vagos de ambos sexos, que, cargados de medallas, recorren las casas principales, «pidiendo por amor de Dios un cinquito»; corrompiendo los «morosos» que los siguen para hacer más triste el cuadro de miseria que quieren simular, para sangrar, con mayor furia, el bolsillo de los «suaves», como corrientemente se llama a quienes dan, siempre, sin saber a quien protegen.

Es vergonzoso, es indigno, que los gobiernos permitan a los RICACHONES alquilar inmunidades guardadas a los pobres.

¿Por qué no visitan el señor Presidente y sus Ministros, así como

el joven y activo Gobernador de la Provincia, los barrios infelices de la capital, para que con sus ojos contemplen los tristes cuadros que se ofrecen a la mirada del menos observador de los mortales, al solo pasar por esos tugurios, a donde, en franca camaradería con la miseria, viven tantos de nuestros semejantes, que son nuestros hermanos compatriotas?

No soy socialista, ni mis ideas son las de un bolshevique, ni pretendo que el que tiene dinero le dé todo lo suyo al que de todo carece; pero si quisiera ver alguna actividad de parte de los hombres que mandan «en beneficio de los verdaderos pobres», de los que no piden, de los que sufren hambre con dignidad y soportan, con resignada amargura, sus

sufrimientos y sus miserias.

El Divino Maestro nos dijo hace dos mil años: «AMAOS LOS UNOS A LOS OTROS»; y yo, en nombre del Dios Hombre, le pediría, qué digo, le pido a los que mandan, que cumpliendo ese hermosísimo precepto de la más pura y alta moral, enseñen a los explotadores de la miseria, a amar a sus semejantes, que no son bestias, que también son hombres.

Artículo tomado de la Revista «Luz y Verdad». Escrito el año 1928, por el Lic. don Santiago Durán Escalante.

Jardinería LAS FLORES
JORGE SEGREDA y EDGAR VILLALOBOS
TELEFONO 2079
SAN JOSE * COSTA RICA

Motores: Tenemos en venta dos motores: uno de un caballo y otro de uno y medio. Buen precio.

Laboratorio de Análisis Clínicos

LIC. CARLOS VIQUEZ

Teléfono 4114 * San José, C. R.

Exámenes de

Heces * Pus * Orina * Sangre, etc.

Reacciones

Wassermann * Besredka * Widall, etc.

Cultivos

Heces * Sangre * Pus

FERROCARRIL AL PACIFICO

MES DE ABRIL

Trenes Especiales

todos los Sábados a las 3 p. m.

de SAN JOSE a PUNTARENAS y
de PUNTARENAS a SAN JOSE

Pasajes para todas las estaciones, de ida y regreso,
A MEDIO PRECIO!!

Estos trenes regresarán los Domingos
saliendo a las 3 de la tarde'
de PUNTARENAS y de SAN JOSE

No deje Ud. de visitar el puerto

FERROCARRIL AL PACIFICO - Administración General

Donde Robert TODA SU ROPA

Hombres de acción Gubernamental

A poco que fijemos la atención en diversos Estados de Europa y América, vemos cuáles son los gobernantes que se destacan con perfiles netamente enérgicos para la tarea nada fácil de gobernar en los tiempos que cruzamos

Cambiando sin duda de forma, unos de una manera, otros de otra, van saliendo más o menos del maremagnum político, social y económico especialmente, que tiene arduamente ocupados el momento del mundo, a los estadistas que actualmente sistematizan, encarrilan, un sistema que guarde coherencia y ordenación gubernamental.

Pero no podemos menos de fijarnos con mayor atención en la energía desplegada por Mr. Roosevelt, tratando de volver propiamente dicho a la actividad comercial al pueblo de Estados Unidos, ayudado por el Congreso, o éste con la amenaza de aquél de que lo clausurará, si no coadyuva eficazmente en sus empeños. Y el Senado comprendiendo las necesidades nacionales y secundando la enérgica actitud del Ejecutivo está dispuesto a efectuar una emisión de 2.000.000.000 de dólares, que representa indudablemente una depreciación de su patrón oro ante el mercado mundial y que a la vez parece una represalia a la actitud de Inglaterra cuando quitó el talón de oro, pero efectuada esta actitud en una muy diversa manera, a fin de que puedan los Estados Unidos adquirir un mayor movimiento comercial, y de trabajo para los desocupados de todo el país.

Esto parece que es como un sacrificio ante la imposición de la necesidad, porque bien sabido es que mientras los Estados Unidos no suelten capital, la máquina

no marchará y parece también que marchando aquella máquina grande todas estas otras pequeñas deben marchar por fuerza de aquel impulso, pues que como es labón de la misma cadena; pero es necesario un indudable sacrificio, pero es un sacrificio que tiene que haber unido todos los eslabones de sistemas, métodos, organizaciones, políticas, etc., como ha pasado ya, con la franca vuelta al estado húmedo, que es uno de los tantos procedimientos para allegar trabajo y entradas y retenciones de oro que no sale ya al exterior por esta y otras razones naturales de un reanudado comercio, después que todo esto sirvió a los políticos del país para escalar el Gobierno, o para haber sido derrotados otros.

La cuestión principal a que nos queremos referir es que estos hombres enérgicos traerán a la fuerza próximo bien estar al pueblo que necesita trabajo antes que nada y la prensa ayuda eficientemente a alcanzar el propósito en virtud de que el Congreso está anuente a una comprensión de necesidad imperativa nacional. A buscar mercados, retener los existentes, regulari-

zar la agricultura en su producción, etc., antes de ir a un fracaso cierto en la inacción.

Los pueblos serán siempre felices teniendo, al frente del Gobierno hombres de efectiva acción gubernamental; la espera hoy, a nada conduce.

M. L. G.

ALMACEN

Fernández

Donde encuentra Ud. artículos de Primera Necesidad a precios bajos.

Si quiere ahorrar dinero haga sus compras en este Almacén.

TOMAS FERNANDEZ F.

Estudio sobre asuntos bancarios

Por estar pendiente de resolución ante el Tribunal Supremo de Casación el ruidoso litigio seguido contra los directores del fallido Banco Comercial y considerando de interés ampliar el artículo que anunciáramos para ser publicado en este número, hemos desistido de su publicación, que sin falta haremos en el número que corresponderá al primero o al ocho de mayo entrante

PENSION ITALIANA

SEGISMUNDO VICARIOLI
La más antigua y acreditada - Atendida por su propietario.
Selecto y exquisito Menú

Hermanos Gallardo Chaves

AVISAN AL PUBLICO que han abierto un TALLER DE MUEBLERIA en su casa de habitación situada 75 varas al Norte del Teatro Tovac, donde se ponen a las ORDENES DE SUS NUMEROSOS CLIENTES.

Gran Panadería Francesa

Ofrece el mejor PAN que se elabora en San José Visítenos y se convencerá de la alta calidad y de el valor nutritivo de nuestros productos * TELEFONO 2154

El doctor don Ramón Zelaya candidato a Diputado

El nuevo plan ferroviario de Roosevelt

Un buen grupo de amigos nuestros, durante la campaña política última, me ha pedido que trabaje porque llegue al Congreso, en representación de la Provincia de Guanacaste, el doctor don Ramón Zelaya.

Desde que era estudiante en la Escuela de Derecho, tengo una deu-

da de gratitud con el profesor que desde su cátedra siempre me distinguió, al extremo de que en más de una ocasión tuvo para mí frases gentiles, que nunca podría olvidar.

Ahora que su nombre preocupa la atención pública y que, como he dicho, se me ha solici-

tado mi cooperación en pro de su campaña y para que ocupe una curul en el período que debe iniciarse en mayo del año entrante, con gusto respondo al llamamiento de mis amigos e inicio la labor que me piden, publicando a continuación algunos datos biográficos del señor Zelaya, que probablemente desconocen hasta sus propios amigos.

Para cumplir con ellos y obedeciendo a mi propio impulso, escribo las siguientes notas biográficas del doctor don Ramón Zelaya:

Nació en la ciudad de Liberia. Llegó a San José en 1886 e ingresó en la «Escuela Nueva» de don Miguel Obregón L. Pasó luego al Liceo de Costa Rica en 1887, y salió Bachiller en Filosofía en 1891. Con beca del Gobierno inició sus estudios profesionales en la Facultad de Derecho de París en 1892. Licenciado en Jurisprudencia en 1894, fué invitado ese año por los Marqueses de Peraltá a pasar sus vacaciones con ellos en el Castillo de Kinkempois, en Bélgica. Su último examen de Doctorado en Derecho lo presentó el 24 de febrero de 1887, y a él asistió el Cónsul General de Costa Rica, Lic. don Alberto Gallegos, quien informó al Gobierno de Costa Rica en términos muy elogiosos.

El doctor Zelaya se incorporó de tal modo en el alma del pueblo francés, que tuvo la señalada buena suerte de conquistar la estimación de muchos personajes de Armas y de Letras que han pasado a la historia. Todavía hace dos años recibí de la Mariscalía Jofre una carta autógrafa de agradecimiento por un artículo que el doctor Zelaya publicó en «La Tribuna» cuando murió el triunfador de la batalla del Marne. En 1892, el Ayuntamiento de Madrid llevó de París un representante universitario de cada uno de los países latinos para reunir en Madrid un Congreso de estudiantes latinos, como uno de los números de las fiestas del 4.º Centenario del descubrimiento de América. El doctor Zelaya fué escogido para representar a Costa Rica. Los estudiantes latinos fueron recibidos por Castelar, por Salmerón, por el Arzobispo de Toledo, etc., y fueron objeto de múltiples agasajos oficiales. En una fiesta social en la ciudad de Salamanca, un grupo de estudiantes de

esa vieja Universidad aclamaron a Costa Rica cuando entró el doctor Zelaya. De todas las delegaciones, fué la única que recibió ese honor.

Hombre de sport y de literatura, cultivó muy cordiales relaciones con super-hombres, como el General Marqués de Gallifet, quien a la edad de 77 años le escribió cartas autógrafas. De una de esas cartas tomamos el muy elegante concepto siguiente: «Durante cincuenta y seis años,—dice el Marqués,—no quise ser más que un soldado. Si entré un momento en la política fué porque el peligro del momento exigió la audacia de un soldado».

Tuvo correspondencia el doctor Zelaya con hombres de letras universalmente conocidos como Paul Adam, François Coppé, Ernesto La Jeunesse, como el Barón Jean de Bonnefont, gran señor de las letras y del estilo, quien calificó al doctor Zelaya en el siguiente párrafo de una de sus cartas:

«Un país que cuenta, escribió el Barón, con jóvenes como usted, tiene por delante los grandes caminos del porvenir abiertos en el horizonte de los siglos».

En 1900, de regreso por segunda vez de Europa, el doctor Zelaya se incorporó en la Facultad de Derecho de Costa Rica. Presentó una tesis, que después publicó en un folleto sobre el «Criterio en Materia de Gobierno». El Presidente del Tribunal examinador, Lic. don Manuel Argüello Mora, hizo los mejores elogios del incorporado.

En 1907 partió nuevamente para Europa como Cónsul General de Costa Rica en Italia.

En 1910 el doctor Zelaya regresó al país,—abandonando gestiones que estaban muy bien encarriladas para que dase en París de colaborador de uno de los grandes diarios de aquella ciudad. Por haber el Presidente Jiménez ordenado por cable la suspensión de todos los cónsules de carrera, no pudo terminar aquellas gestiones. En 1912 ganó la Cátedra de Derecho Civil, en competencia con el Dr. Diéguez.

Colaborador de la gran Enciclopedia Alemana de Derecho Comercial, publicada en inglés, en francés y en alemán, al doctor Zelaya le tocó escribir las partes correspondientes a las Legislaciones de Costa Rica y Nicaragua.

Debido al ardor juvenil que puso en la campaña reeleccionista de

Será presentado la semana entrante al Congreso de los Estados Unidos

Washington, abril 16. El Presidente Roosevelt se dispone a presentar la semana que viene al Congreso un plan para la revisión de las leyes ferroviarias; y con tal motivo ha convocado a expertos ferroviarios y a consejeros especiales, enviando también por los líderes del Congreso.

El primer resultado fué el consentimiento por parte de Mr. Rayburn, Presidente de la Comisión de Comercio Interestatal de la Cámara, de incluir su proyecto

sobre ferrocarriles en el proyecto general de la administración.

Dos planes concretos han sido sometidos a Mr. Roosevelt que estudiará conjuntamente con el programa central que se dice concibió la última vez que estuvo en Warm Springs, antes de tomar posesión.

Donald Richberg, consejero general de la Asociación de Empleados Ferroviarios, anunció que su organización se reuniría el jueves para estudiar las reformas ferroviarias.

Cumpleaños de una damita

Ayer celebró el día de su natalicio la muy estimable y bella damita Olga Silva, tan gentil y tan virtuosa como inteligente y culta.

Con tal motivo ha sido muy felicitada por

sus numerosas amistades.

EL PAIS rinde a la espiritual damita su honorífico y a las muchas felicitaciones que la suya muy cordialmente.

ZENEIDA SILVA
 Obstetrica y Enfermera
 SE TRASLADO 25 varas al Este de la Viña. Frente al Parque Morazán * Teléfono 3062 * San José

Las enfermedades con...

Viene de la página 1

obtienen en premio del amor que buscan, una asquerosa enfermedad venérea.

El Ministerio de Salubridad Pública, que debería ser algo más que un centro de lujo, para que el Secretario de Estado visite,—como si fuera un gitano—los cuatro puntos cardinales del Universo, debe convertirse en una clínica anti-venérea, obligando a los médicos a declarar, SIN EXCEPCION, los casos que traten de tan vergonzosas enfermedades y prohibiendo a los farmacéuticos vender droga alguna sin orden escrita de facultativo, para controlar en forma eficiente las pestes de «amor morboso»; investigar el origen del

contagio, e inscribir, sin distinción, en el Registro de Profilaxis Venérea, a toda mujer enferma; condenando a fuertes penas al hombre que trasmita la enfermedad, al médico que oculte el nombre de algún paciente y a la hembra que deje de cumplir con los requisitos que pueden y deben formar parte del más rudimentario reglamento de Higiene pública.

La prostitución encubierta debe perseguirse, dando algún trabajo de verdadera utilidad pública a los cuerpos de policía, al servicio secreto y a los señores médicos y farmacéuticos, que debidamente controlados, podrían contribuir a ponerle a esa enorme prostitución encubierta, el ansiado fin.

Pida CERVEZA SELECTA NADA MEJOR es un producto TRAUBE

Programa

Que dará la Banda Militar hoy domingo 23 de abril, bajo la dirección del maestro Cantillano.

- tura de la Opera; Gómez.
- 3. Hermanos Alegres, Gran Vals; Volles ted.
- 4. Fantasía sobre Aires Populares Napolitanos; Boccalar.
- 5. Los Muchachos del Trapicne, Danzón; Quesada.

- RECREO**
- 1. Galantería Francesa, Marcha; Logeart.
 - 2. El Guarany, Obertur.

Homenaje de estimación para el Lic. don Julio Berrocal y su señora esposa,
 con motivo del concierto que dentro de breves días darán en el Gran Teatro Nacional

JULIO E ISABEL

Unidos por el indisoluble lazo del amor, ésta pareja de jóvenes soñadores, tan cultos como distinguidos, toman, junto a la cuna de sus tiernos hijos, el arte en su forma más bella.

Cantante de altos prestigios, ella, la heredera espiritual de la gran dama desaparecida hace años, la recordada señora doña Zelmira Segreda de Capella; poseedora de una voz rica y hermosa, que sirve para engazar con su belleza, sus bondades y virtudes, colocando en su diadema femenina tantos dones, como en el cielo estrellas Dios pusiera.....

El afortunado compañero de la bella artista; maestro consumado que dedica su vida al estudio del canto en su mejor forma y al ejercicio de su profesión, en que descuella; siendo ahora, en plena juventud, Presidente del Colegio que prestigio con su nombre.....

Ambos: dualidad inseparable desde el momento en que el Sacerdote Cristiano uniera sus destinos y la Diosa Minerva confirmara el matrimonio en el altar del arte,—para gloria y dicha de sus deudos y admiradores, que ven en esta pareja de gentilísimos amigos, la más alta expresión del arte Nacional—.

OKANDA

don Ratael Iglesias, provocó el implacable y mal disimulado rencor de los hombres del Viejo Olimpo. Ese rencor lo ha acompañado toda la vida. Pero educado a la francesa, él supo armarse de una pluma y bate. Y hoy puede él decir, y dice, como Cyrano de Bergerac: —Nadie tiene el brazo más largo que el mío, cuando le pongo la prolongación del acero!